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“超级驾照”易得，F1资格难得
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不久前，广东队外援马尚·布
鲁克斯在和浙江队的比赛中受伤
离场，赛后被诊断为跟腱断裂，将
无缘本赛季剩余的所有比赛。马
尚的受伤一下子搅乱了本赛季
CBA的争冠格局，卫冕冠军广东
队失去了他们的头号球星，要想
实现三连冠已十分困难。而对于
马尚本人而言，在32岁的年纪受
此大伤，康复后能恢复到什么水
平还很难说。对于运动员来说，
跟腱断裂无疑是他们最不愿意遇
到的伤病之一，它的可怕之处到
底在哪呢？

恢复周期长

作为人体负荷最大的肌腱，
跟腱在运动员进行跑跳等剧烈运
动时承担着重要的职能，一旦跟
腱发生断裂，意味着运动员将长
期离开赛场。在体育界，不少运
动员都曾遭跟腱断裂的打击，其
恢复期普遍在八个月以上，有些
运动员的恢复期甚至还长达一年

半。在如此长的时间里离开赛
场，对运动员状态的保持是相当
大的打击。

近两个赛季，广东队的核心
球员接连受伤病影响。在去年8
月进行的上赛季 CBA 总决赛的
生死战中，易建联同样在无对抗
的情况下因跟腱断裂离场。随后
阿联接受了手术治疗，并进行了
长时间的康复。八个月后，虽然
阿联已摘掉了保护靴，并可以正
常行走，但何时回归赛场还尚未
可知。

在近期遭遇跟腱断裂的篮球
明星中，杜兰特无疑是最典型的
例子。在受伤了五百多天后，杜
兰特才完成了他复出后的首场比
赛。即便拥有最顶级的医疗条
件，最完善的康复环境，但跟腱断
裂依旧能让一名最优秀的运动员
长时间离开赛场。

后期影响大

但恢复时间长并不是跟腱断

裂对运动员影响最大的因素。毕
竟和十余年的职业生涯相比，长
约一年的恢复期也并非不可接
受。更让人揪心的是，从过往的
例子来看，跟腱断裂将极大地影
响运动员的运动能力，很少有运
动员能在遭遇如此重伤后恢复到
自己的巅峰状态。

中国飞人刘翔在雅典一鸣惊
人，随后更是打破世界纪录，风头
一时无两。但随后刘翔遭遇跟腱
伤病，并接连在北京、伦敦两届奥
运会上受伤离场，断了跟腱的飞
人再也无法像巅峰期一样驰骋。

已故的篮球巨星科比·布莱
恩特是篮球历史上的一面旗帜，
但即便像他这样的球员也无法走
出跟腱断裂的阴影。在科比跟腱
断裂的那个赛季，他场均能得到
27.3 分，虽然他在一年后回到了
赛场，但场均得分断崖式下滑至
18.9 分，状态大不如前。还是以
杜兰特为例，虽然他在回到赛场
后的第一场比赛就拿出了高光表
现，但出勤率和进攻的侵略性和

之前相比都有着不小的差距，具
体能恢复到什么程度还有待时间
的检验。

在马尚遭遇跟腱断裂后，广
东队官方和主帅杜锋都在第一时
间发文，表达了对这名功勋外援
的支持。不过从目前的情况来
看，马尚至少要等到下赛季中后
期才能复出，复出后的状态也无
法得到保证。从这个角度出发，
广东队必须要在这个赛季结束后
再招募一名实力外援。

羊城晚报记者 郝浩宇

特别关注 马尚遭遇的这种伤，是运动员职业生涯的噩梦

跟腱断裂,有多可怕？

育 2021年4月5日/星期一/ 体育新闻部主编/责编赵亮晨梁劲松/ 美编 肖莎 / 校对温瀚体 A4

中国双人滑选手于小雨近日
在个人社交平台上公布了退役决
定，这位曾被视为中国双人滑未
来之星、年仅 25 岁选手的退役难
免令人惋惜。这也意味着，北京
冬奥会中国双人滑满额参赛的可
能性并不高，隋文静/韩聪、彭程/
金杨将陷入俄罗斯三对组合的包
围圈。

中国双人滑一向是中国冰雪
的冲金点之一，这些年经历了不
少波折。申雪/赵宏博、张丹/张
昊、庞清/佟健时代，中国双人滑

“三驾马车”曾经创造过辉煌，但
随着他们的相继退役，中国双人
滑一度陷入低谷。直到 2015 年
隋文静/韩聪强势崛起，并在2017
年夺得世界花样滑冰锦标赛金
牌，中国双人滑才结束“七年之
痒”，再度登上世界之巅。

不过在隋文静/韩聪身后，并
没有组成稳定的集团优势，为两
人保驾护航。这几年中国队教练
组一直尝试不同的双人滑搭配，
最初都灵冬奥会银牌得主张昊与
彭程搭档，年轻选手于小雨与金
杨作为固定组合，都各自取得了
一些成绩，其中后者被视为最具
潜力的组合，夺得过冬青奥会双
人滑冠军、两届世青赛冠军。但
由于 2016 年世锦赛成绩不佳，两
对组合被拆对重组，彭程/金杨搭
档，于小雨则与大其11岁的张昊
重组。重组之初于小雨/张昊也
曾夺得过 2016 年花滑大奖赛中
国杯冠军、2017 年亚冬会金牌等
佳绩，但在 2018 年平昌冬奥会
上，第一次参加冬奥会的于小雨
三次摔倒，两人仅获得第 8 名。
彭程/金杨则因为短节目意外失
常，没能进入自由滑争夺。平昌
冬奥会后，年纪渐长的张昊回归
校园，逐渐淡出冰场，于小雨一
直未能找到合心意的男伴。

上个月在斯德哥尔摩举行的
世锦赛，中国队只派出两对双人
滑出战，隋文静/韩聪最终夺得亚
军，这两年已经成长为中坚力量
的彭程/金杨最终获得第五。按
照冬奥会规则，两对组合的总积
分不大于 13，原本可以帮助中国
队获得 3 对满额的奥运名额，但
因为拿到 3 名额的代表队，必须
要有三组选手进入自由滑的新规
定，中国双人滑最终只能锁定两
对奥运名额，还有一对名额需要
通过 9 月的落选赛去争取。但随
着于小雨的退役，中国双人滑拿
到第三对名额的几率并不高。

从此次世锦赛可以发现，相
比新人辈出的俄罗斯队，中国双
人滑在隋文静/韩聪和彭程/金杨
之外，已经很难找到第三对能与
之抗衡的组合。五对俄中组合最
终俄罗斯获得第一、三、四名，中
国组合获得第二和第五名。从比
赛质量看，俄罗斯组合的难度极
大，单跳难度和质量整体上高于
中国组合，且三对组合平均年龄
只有 22 岁。接下来一年，中国双
人滑如何破局，是一大考验。

羊城晚报记者 苏荇
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于小雨25岁退役
中国双人滑破局难

最近，中国车手周冠宇在2021年F2大奖赛揭幕战中成功夺冠，引发
了广泛关注，周冠宇的这次夺冠意义几何，他距离F1正赛赛场还有多远，
又需要通过怎样的考验？

赵亮晨（以下简称赵）：周
冠宇真的不容易！此前的冲
刺赛，他在最后一圈与冠军失
之交臂；上赛季的揭幕战，他
在同样取得杆位并全场领跑
的情况下，因为赛车机械故障
而退出。这次可以说是事不
过三了。

梁劲松（以下简称梁）：这
次也很惊险，他虽然杆位出
发，但是很快就落后了，一度
下滑到第五名。还好最后完
成了逆转。

赵：他在赛后接受采访时
说，这样的比赛进程其实是他
有意为之，用硬胎发车而将速
度更快的软胎留到比赛后半
程。

梁：有 点 田 忌 赛 马 的 意

思，小伙子有勇有谋！
赵：随着他在正赛的这次

夺冠，很多人会好奇，如何才
能从F2升级到F1呢，需要怎
样的条件？

梁：并不是说 F2 夺冠就
能升级 F1 的，只能说 F2 的出
色表现有助于车手得到 F1 车
队的青睐。“科普”一下，F1、
F2、F3、FE 等多个世界性的方
程式车赛都归在国际汽联下
面，但互不从属，不存在升降
级关系，所以 F2、F3、FE 夺冠
车手无缘 F1 的例子很多，像
基米·莱科宁、维斯塔潘这样
没跑 F2 也直接登陆 F1 赛场的
例子也不少。

赵：不过这次夺冠对他获
取超级驾照很有帮助。这个

驾照听名字就很厉害。超级
驾照积分是进入 F1 的“硬门
槛”之一，需要累计40个超级
驾照分才能申请，周冠宇上个
月在亚洲F3锦标赛斩获总冠
军，拿到了18分，本赛季开赛
前已经累计了38分。

梁：虽 然 理 论 上 剩 下 的
2 分还需要在本赛季结束后
根据最终排名来核算，但他
拿到超级驾照应该只是时间
问题。

赵：各种方程式赛车中，
F1 的市场运作最成功，比赛
赛速最快，车手待遇也最好，
因此车手们对 F1 趋之若鹜。
拿到超级驾照只是进入F1的
第一步。

梁：驾驶 F1 赛车必须取

得国际汽联认可的超级驾照，
但超级驾照对于有一定水平
的职业车手来说并不难拿，真
正决定车手能否进入 F1 车赛
的决定权是在各支 F1 车队手
上，而 F1 车队的用人标准就
两条：一，车手的水平或成绩
是否达到 F1 正赛要求；二，车
手能否带动车队的盈利和市
场开发。

赵：前年过世的 F1 传奇
车手尼基·劳达拿了三届 F1
总冠军，但就连他最初进入
F1 车队，还得靠自己的富豪
之家向银行担保，贷了巨款

“带资进组”，而且他自己还
有一手调试车辆的绝活。

梁：可以说，在 F2 被挡在
F1 门口的人，是大多数。

赵：你觉得周冠宇有戏
吗？

梁：周冠宇的前景，如果
将目标定在跻身 F1 赛场，是
很有挑战性的。具体分析他
F2 拿过两个分站冠军，第一
个是去年俄罗斯站发生重大
车祸中断比赛时他因为处于
领先而获得的。

赵：记得当时也是引发了
一波争论，有人认为含金量不
足，有人则认为规则如此，没
什么不好意思的。不过这两
方的观点其实并不矛盾。

梁：确 实 有 运 气 因 素 。
第二个是最近巴林站，F2 为
了 增 加 比 赛 悬 念 改 了 赛 制 ，
尤 其 是 倒 序 发 车（第 一 回 合
的发车顺序根据排位赛前十
名 的 结 果 倒 序 发 车 ，第 二 回
合的发车顺序又根据第一回
合 前 十 名 的 结 果 倒 序 发 车）
的 新 规 ，有 效 加 大 了 赛 果 的

偶 然 性 。 所 以 单 说 水 平 ，周
冠宇目前的成绩尚难获得 F1
车队的青睐。

赵：那么他会不会像中
国球员留洋那样，因为中国
市场的因素而获得额外的机
会？

梁：F1 雷 诺 去 年 吸 收 周
冠 宇 为 试 车 手 ，其 中 一 层 考
虑 就 是 希 望 借 助 他 打 开 中
国 市 场 ，但 从 目 前 的 情 况 看
并 不 理 想 。 没 有 持 续 的 成
绩 输 出 做 保 证 ，很 难 有 稳 定
的 关 注 度 —— 你 看 ，他 去 年
拿 了 冠 军 ，但 是 很 快 热 度 又
下去了。

赵：周冠宇 8 岁跑卡丁
车，10 岁拿到全国锦标赛冠
军，11岁就到英国训练，14岁
加盟法拉利车手学院，看他的
职业发展路径，从 F4 到 F2，
还是比较清晰的。

梁：他 确 实 是 中 国 车 手

中 比 较 出 色 的 一 个 ，无 论 是
横向还是纵向比较。此前的
凌康、江腾一、程从夫都参加
过 世 界 级 方 程 式 车 赛 ，但 成
绩乏善可陈。马青骅 2012 年
在 F1 代 表 HRT 车 队 跑 过 第
一 次 练 习 赛 ，已 经 算 是 迄 今
为 止 做 得 最 好 的 中 国 车 手
了 ，后 来 F1 的 HRT 车 队 解
散 ，马 青 骅 也 没 有 更 好 的 成
绩 和 商 业 赞 助 ，此 后 只 能 辗
转于 FE 等其他车赛。

赵：值得一提的是，7 届
F1总冠军得主舒马赫的儿子
小舒马赫也在 F1 完成了首
秀。舒马赫至今未能完全从
7 年前的滑雪事故中康复过
来，子承父业应该会是给车王
的一剂强心针。

梁：跟马青骅、周冠宇相
比 ，老 车 王 舒 马 赫 的 儿 子 米
克·舒马赫就是“含着金钥匙”
出 生 的 。 父 荫 之 下 ，国 际 汽

联、法拉利车队对米克几乎是
半公开地关照，其队友直言，
米克参加任何比赛都拥有最
好的赛车、最好的技师团队、
最好的赞助商。不过车王儿
子的成绩令人担忧，去年 F2
开着最快的赛车却始终无缘
杆位，如今首战 F1 就失误不
断，差点都退赛了，最终只列
倒数第五。

赵：他是周冠宇在法拉利
车手学院的同窗，其实在新赛
季F1中，还有尼基塔·马泽平
和角田裕毅两位新人，这三人
去年都在征战F2。希望不久
的将来，周冠宇有机会和他们
继续同场竞速。

梁：周冠宇起步不错，稳
扎稳打，但 F1 可能是世界上
门槛最高的职业运动之一了，
资本、技术、运气，缺一不可。
祝他好运吧！
羊城晚报记者 赵亮晨 梁劲松

周冠宇 图/视觉中国

羊城晚报今晨消息 记者徐
扬扬报道：今晨，曼联在老特拉
福德主场以2比1逆转英超第30
轮的对手布莱顿，本赛季第 8 次
上演翻盘，这一记录仅次于纽卡
斯尔在 2001-2002 赛季的 10 次
逆转和己队在2012-2013赛季的
9次逆转，排在英超史上第三位。

开场仅 8 分钟，格林伍德就
曾射中门柱，曼联未能先拔头
筹。倒是曼联弃将维尔贝克在第
13分钟接队友传中头球攻门，球
被曼联门将亨德森扑出后，他再
头球补射破门，替布莱顿取得领
先。

此后，曼联大举反扑，抢得场
上优势，射门比是 15 比 5，射正
比是 7 比 3，于是在第 62 分钟将
优势转化为进球，布鲁诺·费尔
南德斯前场直塞，拉什福德禁区
内推射远角得手，将比分扳平。
至此，拉什福德英超进球达到10

个，已连续 3 个赛季上双，布鲁
诺·费尔南德斯本赛季则已送出
11次助攻。

第 83 分钟，布鲁诺·费尔南
德斯左路传中，博格巴远点抽射
打歪成了助攻，格林伍德冲顶破
门，最终替曼联完成大逆转。这
是格林伍德跻身曼联一队后首次
头球破门，他已经连续两场比赛
取得进球。

赛后，曼联主教练索尔斯克
亚认为队员疲劳是先丢球的原
因：“国际比赛日之后有时需要
一点时间，况且他们（布莱顿）防
守非常好，总有5个人留在后面，
我们很难突破，好在后来还是找
到了办法。”

逆转布莱顿是曼联在英超赛
场第95次上演大逆转，作为英超
史上翻盘次数最多的球队，曼联
无愧是逆转王。取得英超三连胜
则使得曼联的积分达到60分，虽
然比榜首的曼城仍少14分，但比
第三的莱切斯特却领先 4 分，巩
固了自己英超老二的地位。

羊城晚报讯 第
34 届“岭南杯”象棋、
围棋、国际象棋等级赛

暨“岭南小棋王”争霸赛昨日在广
州琶洲国茶荟落幕。本次比赛象
棋设13个组别、国际象棋设11个
组别、围棋设 15 个组别，吸引了
3000 多名小棋手参加角逐。赛
事由广州市岭南棋牌运动协会主
办，岭南棋院、海珠棋院承办，荔
湾区棋牌协会、耀扬体育俱乐部
协办，广东省象棋协会和广东省
围棋协会为指导单位。（葛万里）

棋讯

羊城晚报今晨消息 记者刘
毅报道：西甲第29轮今晨上演强
强对话，“领头羊”马德里竞技客
场以 0 比 1 负于塞维利亚，领先
优势进一步缩水。

在积分榜上，马竞以66分继
续领跑，皇家马德里以 3 分之差
紧随其后，少赛一轮的巴塞罗那
以 62 分排名第三。如果巴萨明
晨可以在本轮比赛主场击败瓦拉
多利德，就可以把与马竞的差距
缩小到 1 分，马竞本赛季一度领
先巴萨10分。

马竞主帅西蒙尼与热刺主帅
穆里尼奥相似，都是防守型主
帅，进攻不是他们的强项。到了
关键场次需要抢分的时候，往往
进攻手段不够丰富。最近8轮西
甲，马竞只取得 3胜 3平 2负，失
分势头迅猛。马竞在这8场比赛
只取得 7 个进球，与赛季初期那
支联赛场均进球超过两个的马竞
判若两队。最近 3 轮西甲，马竞
只由苏亚雷斯打进1球。

34 岁的苏亚雷斯本赛季为
马竞攻入19个西甲进球，他毕竟
年事已高，在中锋位置缺少替
补。明星中锋科斯塔状态下滑，
已经与马竞提前解约。马竞在冬
季转会期租借得到上赛季法甲高
产得分手登贝莱，但他受到伤病
困扰，近日在训练中还因为低血
压突然昏厥，至今在马竞一球未
进。马竞想到了为苏亚雷斯找替
补，无奈没有找到合适人选。

因为世预赛南美区比赛推
迟，苏亚雷斯休息了两周，但他

此役还是表现平平。一旦苏亚雷
斯不在状态，马竞那几位助攻高
手略伦特、特里皮尔和科雷亚在
输送炮弹时就找不到目标了。马
竞此役在进攻端再次遇到大问
题，主帅西蒙尼不得不在第34分
钟用阿根廷前锋科雷亚换下左边
翼卫洛迪，只可惜收效不大。西
蒙尼赛后无奈地说：“如果你在
30多分钟就进行换人调整，那么
一定是有些地方出现了问题，你
必须去寻找解决问题的办法。”

塞维利亚最近把握得分机会
的能力同样不强，本场的首发中
锋卢克·德容和替补出场的中锋
恩尼西里都表现平平，但进攻更
有威胁的还是塞维利亚。巴萨旧
将拉基蒂奇在开场不久就创造点
球机会，边锋奥坎波斯主罚被马
竞门神奥布拉克扑出。奥布拉克
扑点球未能挽救马竞，塞维利亚
两名边后卫在第 70 分钟打出配
合，右后卫纳瓦斯传中，左后卫
阿库尼亚顶进全场唯一进球。

防守是马竞的传家宝，可是
因为马竞在进攻端无法压制对
手，球队在防守端承受了巨大压
力。塞维利亚今晨在上半场共有
多达12次射门，这是马竞本赛季
在上半场被射门次数最多的一场
比赛。马竞整场射门只有 9 次，
葡萄牙前锋菲利克斯因伤缺阵对
球队影响较大，西蒙尼的几次调
整不是很奏效。

让马竞雪上加霜的是，队内
第一射手苏亚雷斯和助攻王略伦
特此役分别被黄牌警告，本赛季
在西甲刚好分别累积五张黄牌，
下轮客场挑战皇家贝蒂斯的时候
都要停赛一场。

昨日，CBA常规赛第四阶段
比赛继续在浙江诸暨进行，排名
第14位的广州队以91比 107不
敌排名第 12位的北控队。在输
掉本场关键“抢位战”后，广州队
晋级季后赛的希望已微乎其微。

在本场比赛中，北控队是准
备更加充分的一方。面对全力争

胜的广州队，北控队的防守极具
针对性，首节完美限制了广州队
外援摩尔的发挥。而北控队外援
约瑟夫·杨表现出色，内突外投如
入无人之境，全场砍下49分。在
杨的带领下，北控队在首节就确
立起了近20分的领先优势。

虽然广州队在接下来的比
赛中展开反扑，一度在第三节将
分差缩小到了2分，但实力更为
强劲的北控队还是笑到了最
后。两队小外援的发挥成了本
场比赛的胜负手，一旦广州队试
图起势或连续追分，北控队总是
能依靠杨的稳定发挥稳住局
势。而摩尔此役虽然也有 24分
入账，但大多出现在悬念不大的
第四节，并没有给球队带来多少
实质性的帮助。

事实上，广州队本场的表现
更像是整个赛季的缩影。在本
赛季的不少比赛中，广州队都能
和对手僵持到最后阶段，但总是
差了最关键的那口气。在前两

阶段比赛结束后，广州队似乎已
离季后赛越来越远，但他们在第
三阶段用出色的表现迎来了和
北控、上海两队争夺最后门票的
机会。但进入最关键的“抢位
战”时刻，广州队遭遇了一波三
连败，尤其是输掉昨日的较量，
所有的努力顿时化为乌有。

赛后，广州队主帅郭士强难
掩落寞，他表示自己的队伍太年
轻，打生死战经验不足，这是交
学费的过程。“但只要有一丝希
望，我们就不会放弃”。郭士强
说。事实上，郭士强在本场的指
挥也引发了一定的争议，比如说
球队的准备明显不足，摩尔状态
不佳却得到了不少的出场时间
等。不过在郭士强的带领下，广
州队在本赛季的表现已有了不
小的转变，即便最终无缘季后赛
舞台，郭士强手下的这支球队依
旧有机会在接下来给球迷带来
更多的惊喜。

羊城晚报记者 郝浩宇

英超·今晨

“逆转王”正是曼联
第95次逆转，英超史上翻盘次数最多的球队

CBA·焦点 总差那么一口气
广州队输掉季后赛关键“抢位战”

西甲·今晨

“领头羊”又掉链子
一度领先10分的马竞，榜首位置岌岌可危
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广州队主教练郭士强在场
边指挥 新华社发


